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薛峰进入滑稽剧团工作近30
个年头，如今作为一团之长，他深
知自己身上的责任重大。薛峰认
为，“互联网+”时代，滑稽戏面临的
主要问题是优秀作品少、大型演出
少、冒尖演员少。尝试更多的可能
性，是目前院团的首要任务。“以戏
兴团”是薛峰一直所坚持的，小剧
场的快速更新，也让剧团感受到了

“新体验”。
去年创排的《纸马总动员》反

响热烈，该剧以江苏省级非遗项目
无锡纸马为题材，讲述了纸马世家
传承人“陶小漫”与从纸上“走下
来”的纸马相遇，开启的一段奇妙
旅程。表演场地也不再是室内剧
场，西水墩文化公园、无锡中国民
族工商业博物馆、东林书院……在
这些户外场所与观众近距离互动，

“看我这身装扮，大家知道我是谁
吗？”“财神爷！”……《纸马总动员》
的表演打破了舞台的限制，让演员
从舞台上走下来，互动式的观演体
验，让现场观众对滑稽戏产生了浓
厚的兴趣。华滨表示，这样的表演

方式对演员临场发挥的能力是一
种考验，没有了舞台的限制，在演
戏的过程中会有许多突发情况，比
如遇到观众突然拉住我提问，如何
巧妙地圆场继续推动故事发展都
是需要演员自己把握好的。

新的尝试无疑是成功的，收获
的好评让滑稽剧团开始思考与总

结，如何“走出去”，让更多人看到
滑稽戏。薛峰表示，这必然需要一
个尝试过程，比如方言是滑稽戏的

“血液”，但用方言表达的滑稽戏必
然会限制一部分观众，如何在普通
话与方言之间找到一个平衡点，也
需要验证和探讨。

（晚报记者 璎珞）
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滑稽剧团如何滑稽剧团如何““突围突围””？？
近期，多个市属院团不约而

同地发布了新一波招聘公告，涉
及演员、编剧、策划、摄影……无
锡市滑稽剧团却在此时犯了难：
想招人却“无人可招”。

如今的滑稽戏并不“吃香”，
没有对口专业的应届毕业生。
虽有六十余载厚重历史，相比上
世纪五六十年代的人丁兴旺，如
今仅 27人的院团急需新鲜血
液，寻求突破转型。

无锡市滑稽剧团前身为“方朔
精神剧团”，新中国成立后改为“众
力通俗话剧团”。1956年，这一民
间职业剧团在无锡登记，正式定名
为“无锡市滑稽剧团”。“当时，无锡
在滑稽戏界的人气，连上海都是甘
拜下风的。”剧团老团长张建平回
忆，1964年现代戏《好事体》在上
海连演 3个月，家喻户晓的作品
《毛脚媳妇》在1984年由上海电影
制片厂拍摄成喜剧影片在全国上
映。“《毛脚媳妇》在上海、北京演

出，那可算真正的人山人海、座无
虚席，一天要三四场，演到嗓子都
哑了。”已经退休的滑稽戏演员陈
敏说，他退休后仍时常到剧团看
看，作为第三代滑稽戏接班人之
一，他见证了剧团从鼎盛时期到少
人问津的过程。

记者获悉，现在全国滑稽剧团
仅有5个，舞台上除了上演传统剧
目，主要创作演出的是反映时代面
貌的现实题材剧目，面临的问题也
都差不多。“滑稽戏就上海有固定的

粉丝群体，这是一个传承追随的过
程，小时候父母时常带你去看滑稽
戏，当你长大后对滑稽戏就会有一
种情怀。在无锡，观众却是断层的，
甚至有很多人都不知道无锡有滑稽
剧团。过去的辉煌不被人知，我们
都需要反省。”无锡市滑稽剧团团长
薛峰表示，随着一批批演员退休，新
的演员却招不到，院团人手严重不
足，一人多岗、一专多能十分普遍。
也正因为院团人员不足，对于院团
评级带来了很多制约。

艺术类高校并没有与滑稽戏
相关的专业，相对对口的是无锡艺
术学校的影视表演专业，“滑稽剧
团肯定不是他们的第一选择，去北
京、上海剧组发展机会更多，院团
一直想招人，现实却不允许。”薛峰
表示，尽管能招募到一些有戏曲表
演基础的学生，但进团以后还需学
习无锡方言，培养滑稽喜感，条条
框框的限制让不少学员半途而
废。“以前都会把孩子送去戏团，让
孩子打小就跟着戏团跑，一边跑一

边跟着师傅学戏。从前的滑稽戏
根本不缺人，更别说出现断层了，
现在根本不可行。”资深演员华滨
说。

不难发现，在无锡市滑稽剧团
的剧目作品中，同一个名字时常会
出现在演员、编剧、导演多个工种
里。“人手不够，资金不足，作品的
编撰、制作、导演、舞美，都只能自
己上。”演员史振华表示，写出来的
剧本会全体成员一起探讨、修改，
再将优秀的作品选出来排练。

“用演员的视角去创作剧本，
可以更好地去塑造人物，演出过
程中对人物的把握也更得心应
手。”史振华表示。“做编剧感觉很
顺手，可以将更丰富的内容融入
滑稽戏里。”薛峰强调，演员多功
能化确实提升了团队的整体能
力，默契度更高，整合能力也更
强。但同时也存在问题，比如大
部分演员并不具备专业编剧的文
化素养，很多时候并不能编写出
一部完整的作品。
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本报讯 今年46岁的马军是锡
城一家养老机构的厨师，工作兢兢
业业。在感染新冠后，他的健康遭
受重创，经济上遇到困难。日前，

“福彩·爱基金”在了解相关情况后，
为他送上1万元治病款，祝他早日
康复。

一走进马军的家，就像进了一
个小型诊所。血压计、血糖仪、血氧
仪、吸氧机等，各种家用医疗设备一
应俱全。“没有办法，每天都要测，观
察各种指标”，马军表示，现在每天
需要吸氧，随时留意各种指标。他
在去年12月底感染了新冠，在家中
服用了退烧药后一直没有退烧。去
医院拍片检查，显示是轻微肺炎，当
时以为没啥事，就选择了挂水。两
天后，依然低烧，血氧饱和度突然只
有60多，出现呼吸困难等症状。医
生赶紧让他住进重症监护室，此时
发现80%的肺部呈感染状态。

那几天，全家人都在恍惚中度
过，没想到病情发展得这么快。马
军的妻子面对医生下达的病危通知
书，心如刀绞，以泪洗面。夫妻两人
收入并不高，还有一个孩子在读高
中。住院一个月，自费花了3万多
元。

本身就有遗传糖尿病，马军还
有其他一些心血管疾病，每天都要
服用不少药物。这次新冠给他的身
体打击很大，无法工作，估计要好几
个月后才能回到工作岗位。据介
绍，马军工作很认真，去年他所在的
养老机构一年中有200多天处于

“封闭”状态，他一直住在机构内，为
老人精心烹饪各种食物，毫无怨
言。目前，他仍需经常去医院随访，
再加上处于病假状态，经济拮据。
为此，“福彩·爱基金”派出爱心大
使，为他送上1万元治病款。（小黄）
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